
 
 

Ata da 2ª Reunião Extraordinária do Comitê do Baixo Paraíba do Sul e Itabapoana 1 

(CBH-BPSI) no ano de 2023, realizada no dia 28 de novembro de 2023 (terça-feira), às 2 

14h, por videoconferência, com a seguinte ordem do dia: 1 - Abertura; 2 – Aprovação 3 

da ata da 3ª R. O. do CBH-BPSI (Plenária) de 2023, realizada em 14/09/2023; 3 - 4 

Apresentação e aprovação do Edital do Processo Eleitoral do CBH-BPSI para o triênio 5 

2024-2027; 4 – Composição da Comissão Eleitoral do CBH-BPSI; 5 – Aprovação de 6 

minutas de resoluções que objetivam a: 5.1 - Criação do Grupo de Trabalho de 7 

Saneamento Rural no CBH-BPSI (em caso de aprovação da Resolução, em seguida 8 

haverá composição dos membros do GT conforme manifestação de interesse dos 9 

presentes); 5.2 - Extinção do Grupo de Trabalho da PCH Saltinho do Itabapoana; 5.3 – 10 

Definição de diretrizes gerais do Grupo de Trabalho de Nascentes e Áreas de Recarga 11 

do CBH-BPSI; 6 – Informes; 7 - Encerramento.  Item 1 – Abertura:  Após a realização da 12 

chamada, foi iniciada a reunião em primeira chamada, com 17 membros presentes, às 13 

14h20 pelo Diretor Presidente Zenilson Coutinho (Asflucan). Item 2 – Aprovação da ata 14 

da 3ª R. O. do CBH-BPSI (Plenária) de 2023, realizada em 14/09/2023: João Gomes 15 

(Uenf), Diretor Secretário, pediu para inserir no item 4 da minuta da ata, em sua fala, a 16 

informação de que o montante em questão na rubrica de projeto permite apenas 17 

contratação de profissional por tempo determinado e que, para ajustar a finalidade, o 18 

recurso deveria ser transferido para a rubrica de custeio, que permite a contratação por 19 

tempo indeterminado, como alega ter explicado na ocasião. Em seguida pediu para 20 

inserir na linha 84 que sua solicitação feita em reunião anterior do diretório foi para a 21 

UD4 providenciar apresentação de prestação de contas da utilização desses recursos. 22 

João seguiu explicando que essa sua solicitação se dá por necessidade de acompanhar 23 

a utilização desses recursos. A ata foi aprovada por unanimidade após os ajustes 24 

solicitados pelo João Gomes. Item 3 - Apresentação e aprovação do Edital do Processo 25 

Eleitoral do CBH-BPSI para o triênio 2024-2027: Reginaldo Ramos (Cedae) falou que 26 

considera excessiva a exigência do item 2.6.5 e 2.6.6 da minuta do edital. José Armando 27 

(Município de Italva), Diretor Vice-presidente, falou que é muito vaga a definição de 28 

entidades de representação da classe, que poderiam se autointitular representantes de 29 

alguma atividade sem ter em seus quadros nenhum associado que desenvolva de fato 30 

aquela atividade. Aparecida Vargas (Abragel) falou que a lei é maior que uma resolução, 31 

e que a lei define que o usuário tenha ao mínimo cadastrado no órgão gestor seu pedido 32 

de outorga. Disse que a hipótese do José Armando não faz muito sentido pois a 33 

instituição nem conseguiria se registrar em cartório. Disse que a outorga pode ser 34 

exigida, mas que a questão da cobrança, com comprovação de adimplência, não deveria 35 

ser exigida. João Gomes falou que acredita que essas exigências de adimplência podem 36 

ser rígidas demais. João e Aparecida concordaram em sugerir a remoção dos itens 2.6.5 37 

e 2.6.6. José Armando falou que esses assuntos deveriam constar no regimento interno 38 

do Comitê. O senhor Yosh Sait (SEAS) falo que a Adriana Pizão, secretária do Conselho 39 

Estadual de Recursos Hídricos (CERHI RJ) confirmou que a Resolução 131/2014, que 40 



 
 

versa sobre a exigência da adimplência em questão, está em vigor. Reginaldo Ramos 41 

falou que, como a resolução do CERHI está em vigor, não há como ignorá-la e defendeu 42 

manter os itens. Foram mantidos os itens 2.6.5 e 2.6.6. Aparecida Vargas disse que é 43 

contrária ao que consta da parte final do item 2.6.7, sobre apresentação de lista de 44 

usuários com CNARH e outorga, falou que isso é dispensável. João apoiou o pleito de 45 

Aparecida. Foi aprovada a remoção do item 2.6.7, que trata da apresentação de lista de 46 

associados que possuem CNARH e outorga. Na sequência Amaro continuou a leitura da 47 

minuta do documento e Aparecida se manifestou contrária à modalidade presencial 48 

para realização dos fóruns eleitorais e plenária de homologação e eleição do diretório. 49 

Falou que a maioria dos Comitês vem fazendo seus processos de forma online. Como 50 

não houve consenso, foi colocada em votação a modalidade (presencial ou online) a ser 51 

adotada para realização dos fóruns eleitorais dos segmentos e plenária de homologação 52 

e eleição do diretório. Votaram a favor do processo remoto (online) sete pessoas. 53 

Votaram a favor do processo presencial seis pessoas. Amaro explicou que não há tempo 54 

hábil para ajustar o edital durante a reunião, considerando as adaptações necessárias 55 

para o processo remoto, e pediu que fosse aprovado o retorno do documento ajustado 56 

para aprovação final na plenária a ser realizada no dia 14/12/2023, o que foi aprovado.  57 

Item 4 - Composição da Comissão Eleitoral do CBH-BPSI: Se apresentaram como 58 

candidatos: Zenilson Coutinho, Marcela Toledo (Município de São João da Barra), José 59 

Armando (Município de Italva), Jeferson Fernandes (indicado pelo representante da 60 

OAB, Sr. Hermano Moacir). José Armando falou que a Marcela Toledo compôs a última 61 

comissão e poderia desistir de concorrer pelo segmento poder público. Marcela abriu 62 

mão e foram eleitos para a comissão eleitoral: Zenilson Coutinho, José Armando e 63 

Jeferson Fernandes. Item 5 – Aprovação de minutas de resoluções que objetivam a: 64 

Item 5.1 - Criação do Grupo de Trabalho (GT) de Saneamento Rural no CBH-BPSI (em 65 

caso de aprovação da Resolução, em seguida haverá composição dos membros do GT 66 

conforme manifestação de interesse dos presentes): João Gomes falou que essa 67 

iniciativa aconteceu por conta da alteração do percentual legal de aplicação de recursos 68 

em saneamento urbano pelos Comitês. Disse que a nova lei trouxe possibilidade dos 69 

Comitês aplicarem 20% em vez de 70% e a possibilidade de também aplicar em 70 

saneamento rural. Luiza Salles (Ecoanzol), Diretora Administrativa, falou que foi 71 

realizada reunião com alguns municípios para entender suas necessidades na temática 72 

do saneamento rural. Falou que municípios como Conceição de Macabu precisam 73 

demais de apoio para o saneamento rural. Luiza seguiu falando que apoia a criação 74 

desse GT que considerou fundamental. Marcela Toledo falou que os municípios têm 75 

dificuldade em acessar esses recursos de editais de Comitês. Falou que é preciso cumprir 76 

exigências que são pré-requisitos de outras exigências, o que muitas vezes inviabiliza a 77 

participação de municípios. Jhones Lima (Associação Raízes) falou que um grupo de 78 

trabalho como esse é fundamental dentro do Comitê e que a Associação Raízes tem 79 

participado da discussão do tema de saneamento rural. Foi definido que a composição 80 



 
 

será feita na próxima reunião plenária. Item 5.2 - Extinção do Grupo de Trabalho da 81 

PCH Saltinho do Itabapoana: Foi aprovada por unanimidade a resolução que extingue o 82 

GT PCH Saltinho. Item 5.3 – Definição de diretrizes gerais do Grupo de Trabalho de 83 

Nascentes e Áreas de Recarga do CBH-BPSI: A resolução foi aprovada por unanimidade. 84 

Item 6 - Informes: João Gomes informou que essa semana vai participar de reuniões na 85 

Universidade Federal do Rio de Janeiro (UFRJ) e na Agência Nacional de Águas e 86 

Saneamento Básico (ANA). Disse que foi finalizada uma nota técnica para ser enviada ao 87 

Ministério Público Federal (MPF) para fortalecer a luta contra novas transposições. Disse 88 

que em fevereiro ou março de 2024 será realizada nova reunião do GT Vazões (Ceivap) 89 

para discutir regularização de vazões. Luiza Salles falou que na próxima semana, junto 90 

de representantes dos CBHs MPS e Piabanha visitará a Itaipu Binacional para conhecer 91 

o empreendimento e as ações de educação ambiental, principalmente. José Armando 92 

parabenizou o programa Limpa Rio do Governo do Estado por ter direcionado com 93 

eficiência as ações na região. Perguntou se o Ednaldo poderia levantar o levantamento 94 

feito na área do Rio da Prata para observar o comportamento das águas naquela região 95 

durante o próximo período de chuvas, falou que a ideia é o Ednaldo fazer uma 96 

atualização da avaliação na área do Rio da Prata após as intervenções do Limpa Rio no 97 

local. Item 7 – Encerramento: Reunião encerrada pelo Diretor Zenilson Coutinho às 98 

17h41. A presente ATA foi lavrada pelo Especialista Administrativo Amaro Neto e depois 99 

de aprovada será assinada pelo Diretor Presidente e pelo Diretor Secretário do Comitê 100 

de Bacia Hidrográfica do Baixo Paraíba do Sul e Itabapoana. 101 

 102 

PRESENTES 103 

Membros presentes:  104 

Equipe da Agevap:  105 

Convidados:106 

 

 

 

Zenilson do Amaral Coutinho (ASFLUCAN) 
Diretor Presidente 
 
 
 
 

João Gomes de Siqueira (UENF) 
Diretor Secretário 
 


